

## Advierte Segob a Pinfra con revocación si no cumple

# Amaga 4T con quitar concesión carretera

Busca el Gobierno de Michoacán administrar Autopista Siglo XXI

CLAUDIA GUERRERO

El Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, amagó a la empresa Pinfra con revocarle la concesión de la Autopista Siglo XXI, si no cumple con las condiciones de mantenimiento y obras de ampliación a las que se comprometió.

La advertencia fue lanzada ayer, durante la sesión del Consejo Económico y Social de Michoacán, donde el funcionario sostuvo que la empresa será apercibida y podría hasta perder el título.

Entre carcajadas, el aspirante presidencial dejó ver que no tendría ninguna dificultad para actuar contra la compañía, luego de haber enfrentado a Grupo México, que tuvo que regresar al Estado 128 kilómetros de vías que habían sido concesionadas a Ferrosur.

“Yo se lo digo aquí, con toda franqueza, pues si el concesionario no cumple a lo que él se obligó cuando se le otorgó el título de concesión, pues yo creo que los michoacanos estarán de acuerdo en que vayamos a hacer un apercibimiento:

“O cumple con lo que él se comprometió, en cuanto a mantenimiento y en aportación a la ampliación o se le

puede iniciar un proceso de revocación de la concesión, total, ahorita ya andamos en esos temas”, soltó.

El encargado de la política interna advirtió que, por el momento, no cuenta con facultades para que la autopista regrese por completo a manos del Gobierno y se le otorgue la administración a Michoacán.

Sin embargo, dejó ver que, para 2024, tal vez esté en condiciones de tomar esa decisión.

“Yo ofrecería otra cosa, pero no estoy en facultades yo de ofrecerlo. Pero más temprano que tarde, o dentro de unos (años), a finales del 2024, ya me dijo (el Gobernador) que va a iniciar una petición, un proceso, para que deje de ser concesionada a una empresa esa autopista y que la pueda recuperar el Gobierno federal y otorgar la administración al Gobierno estatal”, indicó.

En las últimas dos semanas, el Secretario de Gobernación fue el responsable de negociar con Grupo México, de Germán Larrea, el regreso de un tramo concesionado a la empresa Ferrosur, tomado por la Secretaría de Marina desde el 19 de mayo.

El miércoles, la compañía accedió a regresar voluntaria-

mente la concesión, a cambio de obtener una extensión, en otro tramo, hasta 2056.

Adicionalmente, Grupo México retiró la demanda contra el Gobierno por la terminación anticipada de contratos en la construcción del Tramo 5 del Tren Maya.

Ayer, durante la reunión del Consejo michoacano, el Secretario de Gobernación escuchó varias quejas de los participantes sobre los riesgos que existen en la Autopista Siglo XXI, como consecuencia de la falta de mantenimiento.

Reconoció que hace un mes, el Gobernador morenista Alfredo Ramírez Bedolla, le expresó su preocupación ante la autorización otorgada a la concesionaria para incrementar la cuota de peaje.



## El conglomerado

Pinfra, antes Tribasa, es una importante empresa dedicada a la construcción y gestión de infraestructura. Campesinos y usuarios se han quejado de algunas de sus obras.



**21**

títulos de concesión  
tiene a su cargo  
y administra:

- 29 autopistas.
- 1 terminal portuaria.
- 1 contrato de operación de un puente.
- 1 contrato de operación de telepeaje de autopistas del Fonadin.

### Opera:

- 2 plantas de producción de mezclas asfálticas.
- 1 centro enfocado en la administración y supervisión de las obras concesionadas.



# Llaman partidos de AL a detener el populismo

Alejandro Moreno urge a un gobierno de coalición para detener prácticas autoritarias

**OTILIA CARVAJAL Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**

Con el apoyo de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (Coppal), Va por México señaló la necesidad de conformar un gobierno de coalición para combatir prácticas “populistas” y “autoritarias” en el país y la región.

En la reunión plenaria de la Coppal, el líder priista Alejandro Moreno, quien funge como presidente de este organismo, afirmó que la alianza del PRI, PAN y PRD está destinada a rescatar a la patria de las garras del populismo que destruye instituciones.

| NACIÓN | A6

## “Populismo en México y AL debe frenarse”

Líderes del PRI, PAN y PRD señalan **necesidad de tener un gobierno de coalición para combatir prácticas autoritarias en el país**

**OTILIA CARVAJAL Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Con el respaldo de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (Coppal), la alianza Va por México, integrada por PRI, PAN y PRD, señaló la necesidad de conformar un gobierno de coalición, a fin de combatir prácticas “populistas” y “autoritarias” en el país, así como en la región.

Durante la XLI Reunión Plena-

ria de la Coppal, el presidente de este organismo y líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, enfatizó que la alianza Va por México es fuerte y sólida.

“Es una coalición destinada para rescatar a nuestra patria de las garras del populismo, que todos los días destruye las instituciones. No podemos permitir que se derrumben los avances sociales que hemos creado todos”, apuntó Moreno Cárdenas.



“En la patria grande y en el mundo, el populismo autoritario lastima con sus ocurrencias, irresponsabilidades, incapacidades e ignorancia a nuestros principales fundamentos del desarrollo sostenible”, alertó.

Por ello, sostuvo que los tres partidos están comprometidos con ofertar y construir un gobierno de coalición, en compañía de la sociedad civil, a fin de generar un nuevo pacto social.

“Los tres partidos políticos que integramos la coalición Va por México estamos participando juntos en las elecciones. Serán las últimas antes del proceso electoral de 2024”, apuntó.

Afirmó que el gran acuerdo hecho con la alianza progresista, que integra a más de 140 partidos políticos del mundo, “permitirá seguir impulsando una mayor integración y una fortaleza global para nuestras organizaciones.

“En la Coppel tenemos claro que debemos redoblar la lucha contra el autoritarismo y fortalecer la democracia”, aseguró.

El evento también contó con la participación de Sofía Carvajal Isunza, secretaria ejecutiva de la Coppel, así como de líderes de partidos latinoamericanos y centroamericanos.

Por su parte, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, advirtió que el país enfrenta el riesgo de “un populismo exacerbado”, que, afirmó, se está convirtiendo en una amenaza seria y creciente para el país y para varios países de América y del mundo.

“Como es el populismo, llega por la vía democrática. López Obrador llegó por la vía democrática, llegó con votos y de esa manera, debo decirlo con toda claridad, a través de los votos, llega legítimo, pero posteriormente busca controlar el poder”, dijo.

Señaló que el presidente Andrés Manuel López Obrador buscan debilitar las instituciones, lo cual resulta preocupante “porque desde el primer momento buscó debilitar al Instituto Nacional Electoral, que es el árbitro, atreviéndose a proponer que éste regresara a ser como hace muchos años era en la Secretaría de Gobernación”, apuntó.

Respecto a la alianza, puntua-

lizó que la oposición en su conjunto tuvo más votos que el partido en el gobierno y su coalición, situación que los alienta a ganar la Presidencia de la República en las elecciones de 2024.

Aseguró que cada uno conserva su ideología, sus principios y propuestas, pero comparten una plataforma en común, poniendo en el centro de la mesa lo que suma a los partidos y alejando lo que los confronta y divide.

El dirigente del PRD, Jesús Zambrano, expresó que hay una creciente preocupación por el incremento y asentamiento de los gobiernos autoritarios, como el de Nicaragua.

Ante este panorama, señaló que uno de los mecanismos que ha funcionado contra los gobiernos autoritarios son las alianzas electorales para conformar gobiernos de coalición. ●

#### ALEJANDRO MORENO

Dirigente nacional del PRI

**“[Va por México] es una coalición destinada para rescatar a nuestra patria de las garras del populismo, que todos los días destruye las instituciones”**

# 140

#### PARTIDOS POLÍTICOS

de América Latina y el Caribe conforman a la Coppel.





**Marko Cortés advirtió que el populismo exacerbado es una amenaza seria y creciente en el país y el mundo.**



## Juez vincula a proceso a mujer señalada en el caso García Luna

● Mara Thelma Vega Pozos es la primera encarcelada de 61 acusados por la FGR

GUSTAVO CASTILLO/P7

**EXISTEN 61 PRESUNTOS IMPLICADOS**

# Vinculan a proceso a persona ligada a la red de Genaro García Luna

Mara Thelma Vega es la primera detenida por ese caso; laboró como asesora en la SSP entre 2008 y 2010

**GUSTAVO CASTILLO GARCÍA**

La Fiscalía General de la República (FGR) detuvo, puso a disposición de un juez federal y logró la vinculación a proceso en contra de una de las 61 personas físicas señaladas de participar en la red de corrupción que dirigía Genaro García Luna, ex titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal, durante el gobierno de Felipe Calderón.

La primera detenida por el caso en el que se acusa a García Luna, su esposa y los cuatro hermanos del ex funcionario fue Mara Thelma Vega Pozos, quien fue señalada de recibir de manera ilícita 255 mil 500 pesos (que es la cantidad que le pudo acreditar la unidad de inteligencia financiera y la FGR como dinero ilícito) a raíz de las transferencias que se realizaron entre instancias federales con Operadora Grupo Gas Mart y que luego se canalizaron a las empresas GLAC Security y Nunvav Inc.

Mara Thelma Vega Pozos laboró como asesora jurídica en la SSP de García Luna desde febrero de 2008 en la Coordinación de Administración y Servicios de la Policía Federal y allí estuvo hasta el 14 de agosto de 2010, cuando fue transferida como directora de área al Órgano Administrativo y Desconcentrado de Prevención y Readaptación Social, donde laboró hasta el 31 de mayo de 2013.

De acuerdo con información obtenida del Poder Judicial de la Federación (PJF), Vega Pozos fue vinculada a proceso penal y deberá permanecer encarcelada en el Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) número 16, que se localiza en el estado de Morelos.

El pasado 31 de mayo se realizó la audiencia inicial, un juez de control adscrito al Centro de Justicia Penal Federal en el Estado de México con residencia en Almoloya de Juárez dictó auto de vinculación a proceso en contra de Vega Pozos.

El juez federal decretó la medida cautelar consistente en prisión preventiva oficiosa y señaló seis meses para la conclusión de la investigación complementaria.

La acusación en contra de todos los presuntos involucrados es el desvío de 5 mil 112 millones de pesos destinados al presupuesto del Órgano Administrativo Desconcentrado de Prevención y Readaptación Social, encargado de las prisiones federales. La fiscalía investiga la firma y pago de 10 contratos considerados ilícitos.

En la acusación contra los 61 presuntos implicados se incluyen los delitos de delincuencia organizada, operaciones con recursos de procedencia ilícita y peculado, indicaron las fuentes.

Entre los involucrados se señala a los creadores de la empresa Nice

Systems Limited, constituida en Israel por los dueños de la corporación Weimberg, y quienes también son socios de García Luna en las compañías Nunvav Inc y Nunvav Technologies Inc, abiertas en Panamá por el mismo consorcio.

En la trama también aparecen familiares de García Luna, como su esposa, Linda P, sus hermanas Esperanza, Luz María y Gloria, así como su hermano Humberto, quienes se supone que habrían participado en un esquema financiero con el cual opera la empresa Glac Security Consulting Technology Risk Management.

Las acusaciones también señalan a Jonathan W, Mauricio W, José Luis C, Rosalba T, Esthela D, María Vanesa P, Francisco C, Gabriel C, Natan W y Félix V, todos directores y supuestos socios de Nunvav Inc.

► **Genaro García Luna fue secretario de Seguridad Pública federal durante el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa.**  
Foto Guillermo Sologuren





## Ebrard: está bien ir a un panel, ya les ganamos uno

Luego de que EU solicitó consultas por el veto al maíz transgénico, el canciller Marcelo Ebrard consideró que estos paneles son benéficos, y recordó que se ganó uno en las reglas de origen automotriz.

“Los paneles los veo en general como un método positivo porque antes no teníamos; Estados Unidos te aplicaba los aranceles y ya. En este caso, si decidiera iniciar un procedimiento, tendremos que presentar nuestros argu-

mentos y ajustarnos a lo que resuelva el panel”, dijo en California, en donde recibió un premio por su labor para conseguir vacunas contra covid-19.

Ayer, la representante comercial de EU, Katherine Tai, expresó que el veto de México al maíz transgénico “sofoca la innovación agrícola que ayuda a los agricultores estadounidenses a responder a los desafíos climáticos apremiantes.”

— De la Redacción

**“Ganamos uno; son positivos”**

En momentos en que Estados Unidos solicita consultas en el marco del T-MEC sobre el maíz transgénico, el canciller Marcelo Ebrard consideró que estos paneles para resolver controversias son positivos, tras recor-

dar que México ya ganó uno sobre las reglas de origen de la industria automotriz.

“Los paneles yo los veo en general como un

método positivo porque antes no teníamos paneles, Estados Unidos te aplicaba los aranceles y ya.

“Entonces en este caso, si Estados Unidos decidiera iniciar un procedimiento, tendremos que presentar nuestros argumentos, y ajustarnos a lo que resuelva el panel”, manifestó el funcionario federal.

El titular de la Secretaría de Relaciones

Exteriores (SRE), detalló que en las consultas para resolver las controversias comerciales los dos países son iguales y al final gana el que tiene la razón y presenta mejor argumentación.

— De la Redacción

